



## Déclaration liminaire de l'UNSA Éducation

CDEN MEUSE du 24/02/2025

Monsieur le Préfet,  
Monsieur le Directeur académique,  
Monsieur le président du Conseil Départemental  
Mesdames et Messieurs,

L'UNSA Éducation exprime son profond malaise face à la situation actuelle de l'éducation. Malgré les discours plaçant l'éducation comme une priorité nationale, la réalité du terrain est marquée par la dégradation des conditions de travail, l'épuisement des personnels et le manque de moyens. La baisse une nouvelle fois du nombre de candidats aux concours n'est que le reflet de cette situation déplorable.

La rentrée scolaire 2024 a été marquée par des tensions inédites, et la prochaine approche sans visibilité claire. Il est urgent d'aller au-delà des déclarations et d'apporter des réponses concrètes aux agents du service public d'éducation.

Si l'UNSA Éducation prend acte de l'ajustement du projet « choc des savoirs », elle réaffirme qu'elle appelle à y renoncer totalement. Il est temps de faire confiance aux équipes, en leur donnant les moyens de faire les choix pédagogiques adaptés pour relever le défi de la réussite de chaque élève.

L'UNSA Éducation rappelle ses revendications prioritaires :

- Revaloriser les métiers de l'éducation pour enrayer la crise d'attractivité.
- Améliorer les conditions d'exercice : effectifs maîtrisés, climat de travail serein, outils numériques adaptés.
- Réorienter les budgets vers les priorités éducatives plutôt que des dispositifs coûteux comme le Service National Universel.
- Respecter un dialogue social réel et constructif, condition essentielle à toute réforme réussie.

Nous demandons aussi une stabilité institutionnelle. Les réformes s'accumulent sans bilan sérieux, générant instabilité et confusion. Des engagements clairs sont attendus sur des dossiers majeurs comme l'école inclusive, la formation initiale et continue, la voie professionnelle et la santé scolaire.

Par ailleurs, nous dénonçons les campagnes de désinformation orchestrées contre le programme d'Éducation à la vie affective et relationnelle (Evars). L'éducation au respect et à l'égalité est un pilier essentiel du service public d'éducation. Les tentatives de manipulation et d'intimidation doivent être fermement rejetées. L'UNSA Éducation se tiendra aux côtés des personnels pour les soutenir face à ces pressions inacceptables.

Dans notre département l'instabilité politique et l'abandon des 4.000 suppressions de postes qui étaient prévues au niveau national permettent une carte scolaire 2025 « sans trop de douleur », même s'il est toujours regrettable de voir des classes fermer. Pour l'UNSA Éducation le point d'inquiétude concernant les mesures qui seront étudiées aujourd'hui est celui sur l'évolution de la brigade de remplacement départementale dans le 1<sup>er</sup> degré. Si le taux de remplacement dans la Meuse pouvait se

prévaloir d'être supérieur à la moyenne nationale il risque de se dégrader avec les 9 suppressions de postes envisagées. Par ailleurs la restructuration de la brigade départementale et la disparition des profils de remplacement (congés, formation ou spécialisé) inquiète légitimement les personnels concernés. L'UNSA Éducation sera vigilante sur la mise en œuvre des promesses de stabilité dans les missions confiées aux personnels actuellement en poste. Il serait inconcevable pour nous que, pour une raison de changement de logiciel, la réalité du métier change totalement du jour au lendemain pour la centaine de collègues concernés. Si nous ne doutons pas de la volonté de l'administration locale de vouloir gérer au mieux cette transition nous souhaitons y être associés.

Pour conclure nous rappelons que l'éducation est au cœur de la cohésion sociale et de l'avenir de notre République. Pourtant, notre ministère souffre d'un manque criant de moyens et de reconnaissance. Nous exigeons donc de l'État des actes concrets et rapides, à la hauteur des enjeux. L'UNSA Éducation restera mobilisée pour défendre les personnels et garantir une politique éducative ambitieuse et respectueuse de ceux qui la font vivre.

Nous vous remercions de votre attention.